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08 DE MAYO, 2013 

 

PRIMERAS PLANAS 

 REACTIVAN PACTO: VA LA FINANCIERA 

 

SE ESCONDE GASERA LIGADA A TRAGEDIA 

 VAN 22 MUERTOS POR LA EXPLOSIÓN DE LAPIPA EN XALOSTOC 

 EL PACTO REACTIVA LA AGENDA DE REFORMAS 

 MADERO SE IMPONE Y EL PACTO REVIVE 

 AMPLÍAN EL PACTO; DECIDEN ADELANTAR REFORMA POLÍTICA 

 PIPAZO EN ECATEPEC: 22 MUERTOS 

 

AL FIN PRESENTAN HOY LA REFORMA FINANCIERA 

 “MÉXICO TIENE TODO PERO CRECE POCO” 

 ¡ESTALLIDO! 

 REACTIVAN PACTO: VA POR DELANTE LA REFORMA ELECTORAL 

 BRASIL NO MERECE LA OMC POR PROTECCIONISTA: ZEDILLO 

 PACTO POR ENCIMA DE ELECCIONES 

 22 CALCINADOS 

 PEÑA: POLÍTICA SOCIAL NO DEBE INDUCIR VOTO 

 SE MANTIENE EL PACTO POR MÉXICO: PEÑA 

 

LOS JUECES DEJAN EN SUSPENSO LA IMPUTACIÓN  
DE LA INFANTA CRISTINA 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

http://www.unomasunomx.com/
http://www.razon.com.mx/
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INFORMACIÓN 
 SEP 

  
·       Se fortalecerá el sistema educativo en Tamaulipas: Torres Cantú 
 
El gobernador de Tamaulipas, Egidio Torre Cantú, sostuvo una reunión de trabajo con el secretario de 
Educación Pública, Emilio Chuayffet Chemor, en la que se abordaron temas como el incremento de recursos 
para la rehabilitación de escuelas, conectividad satelital, dotación de computadoras, bachilleratos a distancia y 
proyectos alineados con los compromisos del presidente Enrique Peña Nieto, como las escuelas de tiempo 
completo. Participó en el marco de la reunión el secretario de Educación del Estado, Diódoro Guerra 
Rodríguez. (La Crónica, p. 15) 
  
·       ¿Puede la Iglesia participar en educación? 
 
La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) presentará este miércoles su carta pastoral “Educar para una 
nueva sociedad”, para lo cual convocó a representantes de diversos sectores, incluido el titular de la Secretaría 
de Educación Pública, Emilio Chuayffet. (24 Horas, p. 12 y 13) 
  
·       No nos intimidan con la amenaza de despido 
 
La disidencia magisterial de Michoacán rechazó las reformas a la legislación secundaria en materia educativa y 
advirtió que no se dejará intimidar por la amenaza del Gobierno Federal de cesar a los maestros que falten 
más de tres días en un mes a sus labores sin causa justificada. “La amenaza que hace (Emilio) Chuayffet de 
que nos van a correr a los que estamos en paro no nos intimida y no nos van a hacer echarnos para atrás; 
estamos en paro indefinido y vamos a ir hasta que se dé marcha atrás a esta reforma”, puntualizó Eugenio 
Rodríguez, dirigente de la Sección 18 de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación. En 
conferencia de prensa celebrada en las instalaciones de la Cámara de Diputados, los maestros disidentes 
confirmaron que este miércoles irán a la Secretaría de Gobernación para exigir una respuesta formal a su 
planteamiento de reforma educativa “alternativa” y “democrática”. Amagaron, además, con emprender 
movilizaciones “como nunca se han imaginado” y plantarse en el Zócalo capitalino, pese a la negativa del 
Gobierno del Distrito Federal. (Milenio, p. 10; La Crónica, p. 7; El Día, p. 13) 
  
·       Crecerá la movilización si el gobierno sólo administra el conflicto: disidentes 
 
La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación advirtió que se instalarán en el Zócalo capitalino, 
“aunque el Gobierno del Distrito Federal no quiera”. Francisco Bravo, líder del magisterio disidente en la capital 
del país informó que los contingentes que se movilizarán hoy partirán del plantón, frente al Palacio de Minería, 
rumbo al Zócalo, y de ahí a Gobernación, donde, a las 11 horas, se tiene prevista una reunión con funcionarios 
de la dependencia y de la Secretaría de Educación Pública. (La Jornada, p. 15) 
  
  
·       Aún no hay acuerdo de incremento SEP-SNTE 
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En la negociación bilateral entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) “aún no hay una propuesta definitiva sobre la mesa” que permita 
alcanzar acuerdo en materia de incremento salarial y en prestaciones para el magisterio, informó José García 
Mora, coordinador del colegiado nacional de asuntos laborales y negociación del gremio. Agregó que en el 
análisis del pliego de demandas con las autoridades educativas una prioridad es la atención oportuna a la 
capacitación del magisterio, pues señaló que en la coyuntura de la aplicación de la reforma educativa “no se 
puede exigir lo que no se da”. (La Jornada, p. 15) 
  
·       Piden condicionar aumento al SNTE 
 
Especialistas en materia educativa llamaron a la Secretaría de Educación Pública a otorgar alza salarial sólo a 
docentes que sean cumplidos. El aumento salarial del magisterio debe comenzar a reflejar lo que pretende la 
reforma educativa, en términos de retribuir a los maestros dependiendo de su desempeño, y derivado de la 
negociación con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), sostuvieron Sergio Cárdenas, 
investigador del CIDE y Aldo Muñoz, investigador de la Universidad Autónoma del Estado de México. 
Recordaron que la SEP presentó extraoficialmente una propuesta para crear la Ley General de Servicio 
Profesional Docente, que prácticamente quita al SNTE la facultad de intervenir en los mecanismos de 
asignación y promoción de plazas. La negociación salarial entre la SEP y el SNTE entró en su fase final, pues 
se espera que el próximo 15 de mayo, Día del Maestro, se dé a conocer el anuncio oficial del aumento salarial 
y los términos de la negociación. (Reforma, p. 11) 
  
·       Sanción a las universidades “patito”, pide  el PRD 
 
Senadores del PRD pugnan porque las escuelas particulares que impartan estudios de tipo superior sin 
autorización o reconocimiento de validez oficial, sean sancionadas e incluso acusadas de fraude, con el 
objetivo de contar con una educación de calidad. Informaron que según cifras de la Secretaría de Educación 
Pública, del total de la matrícula de educación superior, 37.1 por ciento corresponde al sostenimiento 
autónomo; 17.8 por ciento, al estatal, el federal cubre 13.4 por ciento, y las instituciones particulares cuentan 
con el 31.7 por ciento. (Ovaciones, p. 5; Unomásuno, p. 26; Milenio, p. 6) 
 
 

 SNTE/CNTE 
  
·       Guerrero vuelve a clases 
 
217 escuelas reanudaron este martes las clases en su totalidad y atendieron a un millón de 144 mil alumnos 
de los niveles de educación básica, media superior y superior de manera normal, así lo informó la Secretaría 
de Educación de Guerrero (SEG). Mientras la CETEG decidió continuar el paro laboral y mantener el plantón 
en Chilpancingo. (El Universal, p. 14; Milenio, p. 10 y 22; Reforma, p. 18) 
  
·       Hubo clases en todas la escuelas: Aguirre; sólo fuimos a informar, le reviran maestros 
 
El gobernador de Guerrero, Ángel Aguirre Rivero dijo que fue “un regreso generalizado, salvo algunos 
planteles muy aislados” que no lo hicieron. Sin embargo, el Movimiento Popular de Guerrero (MPG) desmintió 
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dicha versión y aseguró que regresaron sólo a informar sobre la situación que guarda su movimiento. Por su 
parte, estudiantes de la Normal de Ayotzinapa, que integran el Frente Único de Normales Públicas del Estado 
de Guerrero (FUNPEG), informaron que empezarán movilizaciones ante el anuncio del Gobernador estatal de 
que la Federación no otorgará una sola plaza a los egresados de las nueve normales de Guerrero. En ese 
tenor, José Solano Ramírez, de la dirigencia estudiantil manifestó: “Es clara la intención de la Secretaría de 
Educación Pública al decir que no habrá plazas, creo que el estudiantado que no quería participar en el 
FUNTEG ahora sí tendrá que hacerlo, porque la amenaza es clara.” (La Jornada, PP, 14 y 15) 
  
·       Respeta GDF derecho de maestros a manifestarse 
 
El Gobierno del Distrito Federal garantizó el derecho de los ciudadanos a manifestarse libremente. “Vamos a 
respetar el orden constitucional. Todo mundo quisiera que no hubiera una sola marcha, pero nosotros no 
podemos ir contra lo que marca la Constitución, que da el derecho a manifestarse”, así lo remarcó Miguel 
Ángel Mancera. Agregó que el Gobierno del Distrito Federal ha mantenido el diálogo con los maestros de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). “Hemos respetado su derecho a la 
manifestación. Lo seguiremos respetando y también les hacemos un llamado en ese sentido, para que 
respeten la agenda de los capitalinos” (La Jornada, Contraportada, p. 19) 
  
·       Firman maestros acuerdo en Chiapas 
 
La amenaza del paro indefinido de maestros en Chiapas, programado para el próximo 15 de mayo, se disipó 
tras la firma de una minuta de acuerdo en el que se establecen nueve puntos en beneficio de los trabajadores 
de la educación. La minuta establecida ayer con la presencia de representantes del gobierno estatal. (Milenio, 
p. 11) 
  
-  Por otra parte, La Universidad Michoacán de San Nicolás de Hidalgo entró en un paro laboral que afectará a 
más de 55 mil estudiantes de nivel medio superior, superior y posgrados, luego de no haber resuelto con la 
autoridad universitaria los acuerdos necesarios para la revisión contractual y el aumento salarial 
correspondiente a este año. 
 
- En Oaxaca, maestros de la Sección 22 del SNTE someten a consulta el inicio de su paro indefinido. Las 
fechas tentativas son el 15 de mayo o cuando se presente la reforma a la Ley General de Educación en el 
Congreso de la Unión. (El Universal, p. 14) 
  
·       Muestra la reforma educativa “política del garrote” del gobierno, dicen en Casa Lamm 
 
Integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) señalaron que la reforma 
educativa y su aplicación son una muestra de la “política del garrote” de la actual Administración Federal, 
misma característica que tuvieron los gobiernos emanados del PRI, lo anterior, durante el Foro México y el 
mundo actual, organizado por el periódico La Jornada y Casa Lamm, que se llevó a cabo el pasado lunes y 
donde se tocó el tema “La batalla por la educación pública en México y la reforma Constitucional acordada por 
el Legislativo” (La Jornada, p. 15) 
  
·       “Docentes ya ceden” afirma Mondragón 
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En medio de las violentas manifestaciones ocurridas en Guerrero, Manuel Mondragón y Kalb, titular de la 
Comisión Nacional de Seguridad, apuntó que los docentes ponen de su parte para terminar con los disturbios. 
El Conflicto se aborda desde la competencia local y desde la federal, según acciones docentes, afirma 
Mondragón. (Excélsior, p. 8) 
  
·       “Es una petición de la cúpula, no de maestros” 
 
Manuel Fuentes, abogado laboral afirma que la demanda de aumento salarial del 7 por ciento que presentó el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), es una petición de la cúpula sindical, ya que no 
se conoce que los maestros en general hayan sido consultados para ese porcentaje, aseguró. (Reforma p. 11) 
  
 
·       Impugna PGR amparo de Elba 
La Procuraduría General de la República (PGR) impugnó el amparo que presentó la defensa de la ex dirigente 
del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo Morales, al considerar 
que fue extemporáneo el recurso con el que busca que se invalide el auto de formal prisión en su contra por el 
desvío de más de 2 mil 600 millones de pesos de las cuentas del gremio. Mariana Benítez Tiburcio, titular de la 
Subprocuraduría Jurídica y de Asuntos Internacionales de la dependencia, indicó que a partir de la nueva Ley 
de Amparo existen plazos distintos para la presentación de un juicio de garantías que la defensa de La 
Maestra presuntamente no cumplió, por lo que el Ministerio Público de la Federación presentó la queja 
correspondiente ante un tribunal federal, luego de que un juez admitió el pasado 23 de abril dar trámite al 
amparo. (El Universal, p. 10; Reforma, p. 10; Milenio, p. 9; La Jornada, p. 17) 
 
 

 SECTOR EDUCATIVO 
  
·       Denuncia uso electoral del INEA 
 
El Partido Revolucionario Institucional (PRI) usó el Programa de Alfabetización del Instituto Nacional de 
Educación para los Adultos (INEA) para hacer proselitismo político, al promover cursos en el comité municipal 
priísta de Querétaro mediante un convenio, denunció la dirigencia estatal del Partido Acción Nacional (PAN). 
(La Jornada, p. 42) 
  
·       Tiene ANUIES candidato 
 
El rector general de la UAM, Enrique Fernández, será el nuevo secretario general de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES). Hoy se realizará el Consejo Nacional de la 
ANUIES, en el que se votará la candidatura única de Fernández, quien tomaría protesta en la Asamblea 
General de la Asociación que podría realizar el 20 de mayo o el 3 de junio. (Reforma, p. 11; La Jornada, p. 
51; Excélsior, p. 21) 
  
·       Falta agenda para diálogo sobre CCH 
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Alumnos del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) y autoridades de la UNAM ratificaron que mañana 
instarán una mesa de diálogo pública, pero aún no definen la agenda a discutir ni el calendario para las 
reuniones. Luego de una reunión de nueve horas, realizada ayer a puerta cerrada, lo único que se acordó es 
que ambos actores fijarán sus posturas este jueves. (Reforma, p. 3-Ciudad) 
  
   

 ESTADOS 
  
·       Docentes inician huelga en la Universidad de San Nicolás de Hidalgo 
 
Ante el incumplimiento de los acuerdos por parte de las autoridades de la Universidad Michoacana de San 
Nicolás de Hidalgo y tras varios días de negociación, ayer el sindicato de profesores estalló la huelga en esa 
Casa de Estudios. (Milenio, p. 22; La Jornada 42; Reforma, p. 18) 
  
·       Exigen en prepas reglas para plazas 
 
La ausencia de reglas en las relaciones laborales con el Instituto de Educación media Superior del DF, para 
evitar la contratación de plazas en forma discrecional, es la causa de la huelga en las 20 preparatorias del 
gobierno local, expuso el dirigente del Sindicato de la Unión de Trabajadores del IEMS; Miguel Ángel 
Hernández. (Reforma, p. 5) 
  
·       Cumple tres días retención de seis agentes por normalistas 
 
Comuneros y alumnos de la Normal Indígena de Cherán mantienen retenidos a seis elementos de seguridad 
estatal desde hace tres días, además de 33 vehículos que concentraron en un predio de la comunidad 
Turícuaro, municipio de Nahuatzen, como parte de las acciones que los estudiantes realizan desde hace más 
de dos semanas para exigir mil 300 plazas para los egresados de las ocho escuelas normales de la entidad, y 
contra la reforma educativa. (La Jornada, p. 16; Reforma, p. 18) 
  
·       Detienen a por lo menos 25 estudiantes de Ayotzinapa 
 
Al menos 25 estudiantes de primer año de la Normal de Ayotzinapa fueron detenidos, luego que decenas de 
policías estatales y federales que viajaban en patrullas y autobuses los desalojaron a balazos y golpes de la 
carretera federal Iguala-Chilpancingo, en el punto conocido como Casa Verde, cuando realizaban un boteo 
para recabar recursos para el festejo del Día de la Madre que se celebrará este miércoles en la ciudad de 
Tixtla. (La Jornada, p. 18; Reforma, p. 18) 
  
·       Se suman a protestas 
 
Maestros federalizados adheridos a la Sección 28 del SNTE suspendieron clases y se manifestaron contra la 
reforma educativa en Hermosillo, Obregón y Nogales. (Reforma, p. 11) 
  
·       Maestros toman oficinas en Zacatecas 
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Profesores del Movimiento Democrático Magisterial de Zacatecas (MDMZ), adherentes de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), tomaron las oficinas administrativas centrales de la 
Secretaría de Educación del estado, en protesta contra la reforma educativa. (La Jornada, p. 17) 
  
·       Crean nuevo gremio magisterial 
 
Después de dos años de litigios con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que 
promovió amparos para que no fueran reconocidos como nueva organización sindical, integrantes del 
Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de México (SITEM), obtuvieron su registro oficial.  
(La Jornada, p. 17) 
  
·       Maestros de NL piden aumento del 1.5% en prestaciones y basificaciones 
 
Un pliego de peticiones que incluye la base para mil maestros y un aumento a prestaciones del 1.5 por ciento, 
el cual se repartirá en diversos rubros, entregaron los profesores de las Secciones 50 del estado y 21 federal, 
al gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina. (La Crónica, p. 8) 
  
 

 INFORMACIÓN GENERAL 
  
·       Reactiva Pacto: va la financiera 
 
El presidente Enrique Peña y los líderes del PRI, el PAN y el PRD reactivaron ayer el Pacto por México, con lo 
que despejaron el camino a la reforma financiera. La firma de un adéndum (añadido) al Pacto para evitar el uso 
electoral de los programas sociales permitirá que hoy se presente la reforma, que estaba frenada por 
desacuerdos políticos. (Reforma, Ocho Columnas) 
  
·       Llama Presidente a acelerar oralidad 
 
Tras reconocer que la instauración de la reforma penal aprobada en 2008 es desigual en las entidades 
federativas, el presidente Enrique Peña Nieto urgió ayer a acelerar el proceso para garantizar a la ciudadanía 
una justicia más pronta y expedita. Ante funcionarios del gabinete federal, activistas, académicos y 
especialistas, Peña Nieto refrendó su compromiso institucional de usar todos los recursos y medios del Estado 
para concluir la instrumentación del modelo acusatorio oral que, por ley, deberá operar integralmente en todos 
el país en 2016. (Reforma, p. 7) 
  
·       Ofrece Wayne apoyo en materia judicial 
 
El embajador de Estados Unidos, Anthony Wayne, aseguró ayer que la implementación de la reforma en 
materia de justicia penal en México cuenta con el respaldo del gobierno estadounidense. En lo que respecta al 
tema de la cooperación en materia de seguridad, señaló que los presidentes Barack Obama y Enrique Peña 
Nieto están de acuerdo en continuar con el esfuerzo. (Reforma, p. 6) 
  
·       Se esconde gasera ligada a tragedia 
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La empresa Termogas, propietaria de la pipa cargada de gas que causó el accidente de la explosión en la 
autopista México-Pachuca con saldo preliminar de 22 muertos, rehusó dar información y fijar postura del 
hecho. Este diario se comunicó con la firma y la única respuesta que recibió fue que no había autorización para 
hacer comentarios. La compañía inhabilitó sus cuentas en redes sociales. (El Universal, Ocho Columnas) 
  
   

 INTERNACIONAL 
  
·       Incluyen a la UNAM, el IPN y la UAM entre las mejores escuelas del mundo 
 
La organización QS Clasificación Mundial de Universidades dio a conocer la lista de las mejores 200 escuelas 
de educación superior en el mundo, en la que incluyó a la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y, por primera vez, a la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Los 
primeros sitios están ocupados por la Universidad Harvard, el Instituto Tecnológico de Massachusetts, la 
Universidad de California en Berkeley, la Universidad de Oxford, la Universidad de Cambridge y el Colegio 
Imperial de Londres. (La Jornada, p. 19; Reforma, p. 1 y 3-Ciudad) 
  
·       Artistas, a favor de reforma migratoria 
 
En una semana que marcará el inicio del debate y la introducción de enmiendas al proyecto de reforma 
migratoria en el Senado, un centenar de artistas y autores que incluyen a Junot Díaz, Salman Rushdie, Edward 
James Olmos, John Leguizamo, Robert Redford, Rosario Dawson, Yo Yo Ma y Ed Harris demandaron ayer al 
Congreso y al presidente Barack Obama poner fin a una política migratoria que se ha tornado “incoherente e 
inhumana”, acabar con la práctica de redadas y deportaciones y crear una vía a la ciudadanía. (El Universal, 
p. 19) 
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Leal Gutiérrez, rector de la UAT, declinó su postulación 
 

Enrique Fernández Fassnacht, nuevo secretario general de la 
Anuies 
Emir Olivares Alonso y Martín Sánchez Treviño 
Reportero y corresponsal 
 

Este miércoles se oficializará el nombramiento como nuevo secretario general de la Asociación Nacional de 
Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies) de Enrique Fernández Fassnacht, rector general 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). Esto luego de que el otro aspirante al cargo, el rector de la 
Universidad Autónoma de Tamaulipas (UAT), José María Leal Gutiérrez, declinó su postulación. 
 
Hoy se realizará la sesión extraordinaria del Consejo Nacional de la Anuies, donde el único punto será el 
relevo del actual secretario general, Rafael López Castañares, quien estuvo al frente del organismo ocho años. 
Los 15 integrantes del consejo conocerán las propuestas del plan de trabajo de Fernández Fassnacht, único 
aspirante, quien de ser electo ocupará el cargo para el periodo 2013-2017, con opción a una relección para un 
cuatrienio más. 
 
El lunes el rector de la UAT declinó en sus aspiraciones “para fortalecer” a la Anuies. En un comunicado 
distribuido por su oficina de prensa y relaciones públicas agradeció a sus colegas de otras universidades que 
apoyaban su postulación y destacó que su participación lo motiva a trabajar en favor de la calidad y cobertura 
de la educación superior en el país, y principalmente en Tamaulipas. 
Destacó el perfil profesional del rector de la UAM y confió que con su virtual nombramiento al frente de la 
Anuies –que agrupa a 175 instituciones de educación superior públicas y privadas y centros de investigación 
de todo el país que atienden 80 por ciento de la matrícula de alumnos que cursan licenciatura y posgrado– la 
agrupación seguirá en el rumbo del fortalecimientodo. 
 
Leal Gutiérrez indicó que en este momento su prioridad es concluir su periodo rectoral, así como brindar 
buenas cuentas a la sociedad. 
 
La candidatura de Fernández Fassnacht tendrá que ser aprobada por los 15 integrantes del consejo nacional 
(conformado por los presidentes de los consejos de universidades públicas y privadas e instituciones afines, de 
los institutos tecnológicos y de los centros de investigación). Posteriormente, el nombramiento deberá ser 
ratificado por la asamblea general de la Anuies. 
 
Fernández Fassnacht fue electo rector de la UAM por la junta directiva de esa institución en noviembre de 
2009 para un periodo de cuatro años. Tiene una amplia trayectoria académica en el campo de las ciencias 
químicas. Ha ocupado diversos cargos en la administración de esa casa de estudios y en la Secretaría de 
Educación Pública. 
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La máxima casa de estudios destaca en lenguas modernas, historia y filosofía 

Incluyen a la UNAM, el IPN y la UAM entre las mejores escuelas del 
mundo 

El IPN fue reconocido por las carreras de ciencias ambientales y de la computación 

AGENCIAS 
 
Londres, 7 de mayo. La organización QS Clasificación Mundial de Universidades dio a conocer la lista de las 
mejores 200 escuelas de educación superior en el mundo, en la que incluyó a la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM), el Instituto Politécnico Nacional (IPN) y, por primera vez, a la Universidad 
Autónoma Metropolitana. 

La evaluación que se realiza anualmente desde 1990 incluyó a 2 mil 858 universidades que imparten 30 
disciplinas que abarcan ciencias sociales, ingeniería y ciencias exactas. 

Los primeros sitios están ocupados por la Universidad Harvard, el Instituto Tecnológico de Massachusetts, la 
Universidad de California en Berkeley, la Universidad de Oxford, la Universidad de Cambridge y el Colegio 
Imperial de Londres. 

La UNAM alcanzó la puntuación más alta en las carreras de lenguas modernas (lugar 31), historia (31), 
filosofía (32), educación (34), sociología (42), geografía (44) y ciencias de la tierra y el mar (49). 

Entre los lugares 50 y 100 a escala mundial, la máxima casa de estudios se distinguió en la impartición de 
ciencias ambientales, ingeniería civil, ingeniería química, sicología, farmacéutica y matemáticas. 

Del lugar 100 al 150, la UNAM demostró su calidad en las carreras de literatura inglesa e inglés, ingeniería 
eléctrica, economía, química, ciencias biológicas, física y derecho. 

En este mismo nivel, el IPN fue reconocido en las carreras de ciencias ambientales y ciencias de la 
computación. 

En el listado entre el 150 y el 200, el IPN se distinguió en ingeniería mecánica, ingeniería eléctrica, física, 
ingeniería de materiales, la UNAM en medicina y la UAM en agricultura. 
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Definirá si fue legal la remoción de la rectora 
 

Analizará la SCJN controversia promovida por Esther Orozco 
Gustavo Castillo 

  
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) Fernando Franco González Salas aceptó 
analizar la controversia constitucional promovida por Esther Orozco Orozco, ex rectora de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México (UACM), y ahora elaborará un proyecto en el cual debe establecer si fue 
legal la remoción de la funcionaria. 
 
En la lista de acuerdos de la SCJN, se dio a conocer la aceptación de la controversia constitucional por medioo 
de la cual impugna la elección de Enrique Dussel Ambrosini como rector de esa institución académica. 
 
Hasta el cierre de esta edición no se había hecho otorgado ninguna suspensión en favor de Esther Orozco, 
para que suspendieran las actividades y atribuciones que ejerce Enrique Dussel, quien el pasado 7 de marzo 
fue designado encargado de despacho en la rectoría de la UACM por los integrantes del Tercer Consejo 
Universitario de esa casa de estiudios. 
 
De acuerdo con la controversia constitucional, Orozco Orozco sostiene que la elección de Dussel Ambrosini es 
ilegítima, por lo cual impugna diversas actas del Consejo Universitario y los oficios con los que dio cuenta de la 
elección del actual rector de la institución de educación superior capitalina. 
 
La controversia fue entregada en la oficialía de partes de la SCJN el pasado 30 de abril, y no se cuenta con un 
plazo límite para que el ministero Franco Salas elabore un proyecto de sentencia, ni tampoco para que se 
presente ante sus compañeros de sala. 
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Maestros señalan violaciones al contrato 
 

Huelga en la Nicolaíta 
Ernesto Martínez Elorriaga 
Corresponsal 
 

Morelia, Mich., 7 de mayo. El Sindicato de Profesores de la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo (Spum) estalló la huelga el mediodía de este martes porque la institución no ha cumplido el contrato 
colectivo de trabajo en materia económica y ha aplicado descuentos indebidos, entre ellos el impuesto sobre la 
renta (ISR). 
 
La huelga afecta a más de 55 mil estudiantes de niveles medio superior y superior, así como a investigadores. 
Además, es el segundo paro laboral en la Nicolaíta en este año. El anterior fue promovido por el Sindicato 
Único de Empleados de la Universidad (Sueum) y fue el más largo en la historia de la universidad: duró 48 días 
y concluyó el 4 de marzo. 
 
La mañana de este martes la asamblea del sindicato de profesores acordó iniciar la huelga a las 12 horas. El 
dirigente del Spum, Lauro Chávez, dijo que la universidad pretende “reprimir nuestro salario”. 
 
A las 10:30 horas los profesores comenzaron a colocar las banderas rojinegras en la Universidad Michoacana 
de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH). 
 
El dirigente sindical dijo que si hay “voluntad” del rector Salvador Jara Guerrero la huelga concluiría rápido. 
 
El abogado de la UMSNH, Lauro Vega Amaya, aseguró que el paro es ilegal porque no hay violaciones al 
contrato colectivo de trabajo, y la Junta Local de Conciliación y Arbitraje deberá determinar si procede. 
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Descartan incluir a estudiantes expulsados y que tenga carácter “resolutivo” 
 

Definen formato del diálogo para actualizar los programas de 
estudio del CCH 
Emir Olivares Alonso 

  
Las autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) y sectores de la comunidad 
universitaria que apoyaron al grupo de jóvenes que tomó por 12 días la rectoría de la casa de estudios, se 
reunieron ayer en privado para definir el formato del diálogo público en el que se discutirá la “actualización” de 
los planes y programas de estudio del Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH). 
 
Durante el encuentro, que inició poco después de las 9 de la mañana y terminó casi a las 18 horas, se acordó 
que este 9 de mayo a las 13 horas se realizará la primera sesión pública del diálogo en el auditorio Alfonso 
Caso en Ciudad Universitaria. También se pactó que el mismo jueves, horas antes de esa primera sesión, las 
partes se reunirán una vez más a puerta cerrada para definir de manera bilateral las reglas de las 
negociaciones. 
 
Sin embargo, la discusión “se estancó”, debido a que estudiantes y profesores que asistieron a la reunión 
pretendían que las autoridades aceptaran incluir otros temas en la discusión y ampliar el periodo del diálogo (el 
acuerdo alcanzado para la liberación de la torre de rectoría es que los debates se desarrollen en mayo), esto 
último con el argumento que está por terminar el semestre y al dar una extensión “se permitirá mayor 
participación” de la comunidad. 
 
En versión de algunos de los asistentes, la comisión de quienes dijeron representar a los inconformes planteó 
que el diálogo fuera de carácter “resolutivo”, que en éste se incluyera a los estudiantes del CCH Naucalpan 
sancionados por el Tribunal Universitario –cinco de ellos expulsados de manera definitiva–, debido a disturbios 
en ese plantel, que ese y otros casos también sean analizados en las discusiones y que se retiren las 
denuncias penales contra quienes mantuvieron la ocupación del edificio principal de la UNAM. 
La comisión de la rectoría, encabezada por el abogado general de la casa de estudios, Luis Raúl González 
Pérez, rechazó esas peticiones y recordó que en el documento entregado la noche del pasado miércoles –que 
permitió la desocupación de rectoría– se plantea una discusión “amplia y abierta” sólo sobre el proceso de 
“actualización” del CCH. 
 
Otro de los desacuerdos fue la solicitud de los inconformes de que el diálogo sea “resolutivo”, las autoridades 
universitarias respondieron que la semana pasada se pactó que las conclusiones de este ejercicio se den a 
conocer en una relatoría redactada de manera bilateral, y se envíen a la comisión encargada de la revisión de 
la reforma al CCH y se incluya como una propuesta más en ese proceso. 
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En esta reunión privada también participaron integrantes de la organización Servicios y Asesoría para la Paz, 
cuya intermediación jugó un papel importante en la resolución del conflicto por la toma de rectoría al reunirse 
con autoridades e inconformes y propiciar el diálogo público. 
 
Al encuentro asistieron universitarios con sus derechos vigentes que se identificaron y se reiteró que será de la 
misma forma durante los debates públicos. 
 
Por otro lado, un grupo de académicos de la UNAM criticaron que las autoridades de la casa de estudios 
hayan aceptado discutir con “grupos que utilizan formas violentas” y no con sectores organizados que forman 
parte del movimiento estudiantil y que han exigido desde hace varios meses diálogo para debatir la reforma del 
CCH. 
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    Natalia Gómez 
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Pedían apoyo para festejar el Día de la Madre 

Detienen a por lo menos 25 estudiantes de Ayotzinapa 
SERGIO OCAMPO ARISTA 
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 7 de mayo.Al menos 25 estudiantes de primer año de la Normal de Ayotzinapa fueron 
detenidos, luego que decenas de policías estatales y federales que viajaban en patrullas y autobuses los 
desalojaron a balazos y golpes de la carretera federal Iguala-Chilpancingo, en el punto conocido como Casa 
Verde, cuando realizaban un boteo para recabar recursos para el festejo del Día de la Madre que se celebrará 
este miércoles en la ciudad de Tixtla. 

Uno de los estudiantes, quien se identificó como Bernardo, que fue encontrado por reporteros luego de que 
huyó por la Cañada del Zopilote junto con dos de sus compañeros, narró que los normalistas únicamente 
pedían apoyo económico a los conductores sobre la carretera, que no estábamos bloqueando, sino 
simplemente pedíamos a los automovilistas una cooperación para el festejo del Día de la Madre. 

Por la noche, alrededor de 400 estudiantes y maestros del Movimiento Popular Guerrerense protestaron afuera 
de las instalaciones de la Procuraduría de Justicia de Guerrero para exigir la liberación de 25 estudiantes de 
primer año de la normal de Ayotzinapa retenidos esta tarde. 
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Autoridades del instituto presentan nueva propuesta a los trabajadores; aún la analizan 

Instalan mesa de diálogo IEMS y sindicato a instancias del GDF 

Representantes se reúnen en la Secretaría de Gobierno 

Confían en que a la brevedad se suspenderá la huelga 

Arremete el líder del gremio contra la directora Freyja Puebla López 

Alejandro Cruz 

Unas horas después de que fue declarada la huelga en las 20 preparatorias del Gobierno del Distrito Federal, 
la Secretaría de Gobierno capitalina intervino como intermediaria y logró que las autoridades del Instituto de 
Educación Media Superior (IEMS) y la representación sindical instalaran una mesa de diálogo, por lo que 
ambas partes confiaron en que pronto se pueda resolver el conflicto. 

Tal como anunció el gremio, a las seis horas de ayer se colocaron las banderas rojinegras en todos los 
planteles, así como mantas con las demandas de los trabajadores, sin que ocurrieran incidentes. De hecho, 
fueron pocos los alumnos que acudieron a las escuelas, pues tanto las autoridades como el sindicato 
informaron el lunes sobre el comienzo de la huelga. 

Para el mediodía, las partes en pugna se reunieron en la Secretaría de Gobierno capitalina, en la que 
estuvieron presentes el subsecretario, Juan José García Ochoa, así como Miguel Ángel Vázquez, en 
representación de la Oficialía Mayor. 

En el encuentro, la dirección del IEMS hizo una nueva propuesta al sindicato, que al cierre de la edición aún la 
analizaba, aunque “es un buen principio”, consideró el secretario general del gremio, Miguel Ángel Hernández 
Vázquez. 

Dicha propuesta, agregó, considera crear el reglamento de trabajo interior –aunque aún falta la norma de las 
comisiones mixtas– y se espera que hoy por la mañana sea puesta a consideración de la asamblea sindical, y 
de ser aceptada, la huelga se podría levantar por la tarde. 

En cuanto a la propuesta de incremento salarial, explicó que se mantiene la propuesta de 3.9 por ciento, pues 
“nosotros no tenemos conflicto con la cuestión económica”, sino con el cumplimiento de los acuerdos pactados 
el año pasado en la Junta Local de Conciliación y Arbitraje. 

Hernández Vázquez reiteró sus cuestionamientos a la gestión de la directora del instituto, Freyja Puebla López, 
quien, aseguró, ha permitido la presencia de aviadores en el organismo y retenido salarios de los trabajadores. 
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Asimismo, dijo que la funcionaria no cumple con el perfil para ocupar dicho puesto, ya que, dijo, es maestra de 
prescolar, lo cual no equivale a una licenciatura, que es lo que se requiere para el cargo, por lo que hizo un 
llamado al jefe de Gobierno capitalino, Miguel Ángel Mancera Espinosa, a revisar la situación de la funcionaria, 
y si no cumple con los requisitos, destituirla, dijo tras comparar la situación actual del instituto con la que vivía 
la Universidad Autónoma de la Ciudad de México durante la gestión de Esther Orozco Orozco. 

Al respecto, García Ochoa señaló que durante la reunión no se tocó el tema de Puebla López, pues, dijo, no es 
parte de la negociación. Asimismo, manifestó su confianza en que el conflicto, que, subrayó, es “estrictamente 
laboral”, se resuelva pronto. 

De su lado, el IEMS manifestó su disposición a continuar con la negociación para destrabar el conflicto, pero 
lamentó que se esté cayendo en descalificaciones, “lo que podría enrarecer el clima de diálogo y cordialidad”. 
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Aún no se ha encontrado, pero vamos por buen camino, asegura Miguel Ángel Mancera 

Confía el jefe de Gobierno en que habrá pronta solución al paro 
laboral en prepas 

Gabriela Romero 

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Miguel Ángel Mancera Espinosa, confió en que habrá una pronta 
solución a la huelga que comenzó este martes en las 20 preparatorias de la ciudad de México. 

“La mesa está abierta; está en diálogo permanente la Secretaría de Gobierno y la Oficialía Mayor. Vamos a 
revisar todo lo que se tenga que evaluar”, garantizó el mandatario. 

Cuestionado luego de tomar la protesta al nuevo consejo directivo de la Cámara de Comercio, Servicios y 
Turismo de la Ciudad de México, el mandatario capitalino explicó que desde el lunes por la noche estaban al 
pendiente para ver si había alguna solución. 

“Todavía no se ha encontrado, se están atendiendo puntos del pliego petitorio, el gobierno, por conducto de la 
Secretaría de Gobierno, seguirá con la mesa abierta. Esperamos que haya una pronta solución al conflicto”. 

Comentó que de acuerdo con los informes que tiene se va “por buen camino, pero vamos a esperar el 
resultado de estas mesas”. 

En otro tema, se le preguntó sobre la decisión de la Suprema Corte de Justicia de la Nación de admitir a 
trámite la controversia constitucional que interpuso la ex rectora de la Universidad Autónoma de la Ciudad de 
México, María Esther Orozco Orozco, en la que demanda la invalidez de la elección de Enrique Dussel 
Ambrosini como rector interino de esa casa de estudios, a lo que se limitó a responder: “Encargué que lo 
atienda la Consejería Jurídica; siempre seremos respetuosos del trabajo de la Suprema Corte”. 
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Aún no hay acuerdo de incremento SEP-SNTE 

Laura Poy Solano 

En la negociación bilateral entre la Secretaría de Educación Pública (SEP) y el Sindicato Nacional de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) “aún no hay una propuesta definitiva sobre la mesa” que permita 
alcanzar acuerdo en materia de incremento salarial y en prestaciones para el magisterio, informó José García 
Mora, coordinador del colegiado nacional de asuntos laborales y negociación del gremio. 

Agregó que en el análisis del pliego de demandas con las autoridades educativas una prioridad es la atención 
oportuna a la capacitación del magisterio, pues señaló que en la coyuntura de la aplicación de la reforma 
educativa “no se puede exigir lo que no se da. Es claro que debe existir corresponsabilidad del empleador, es 
decir, gobiernos federal y estatal, para brindar una formación continua de calidad a los docentes”. 

Sin embargo, puntualizó que las negociaciones continúan con “muy buena disposición de ambas partes, 
porque la expectativa es llegar a superar el impacto inflacionario y mejorar las percepciones del magisterio, 
sobre todo proteger sus derechos laborales, asistenciales y profesionales, que es lo que analizamos en este 
momento. Queremos que estén garantizados”. 

No hay “fechas fatales” para concluir el proceso de negociación, dijo, aunque reconoció que la expectativa es 
lograr un acuerdo este 15 de mayo, pero “no hay presión por los tiempos. Esperamos una solución pronto, 
pero no estamos atados a un día en particular”. 

Por su parte, funcionarios de la SEP confirmaron que las negociaciones SEP-SNTE van en “tiempo y forma” 
para alcanzar un acuerdo salarial y de prestaciones para este 15 de mayo, en beneficio de 1.2 millones de 
trabajadores de la educación. 
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Denuncian uso electoral del INEA 

Mariana Chávez 
Corresponsal 

Querétaro, Qro., 7 de mayo. El Partido Revolucionario Institucional (PRI) usó el programa de alfabetización del 
Instituto Nacional de Educación para los Adultos (INEA) para hacer proselitismo político, al promover cursos en 
el comité municipal priísta de Querétaro mediante un convenio, denunció la dirigencia estatal del Partido 
Acción Nacional (PAN). 

El líder panista en el estado, José Luis Báez Guerrero, interpuso ante el Instituto Electoral de Querétaro (IEQ) 
una denuncia contra el PRI y el INEA por violar la ley electoral del estado y la Constitución. 

En conferencia de prensa, Báez dio a conocer que el 7 de febrero los representantes del PRI y del INEA 
firmaron un acuerdo por medio del cual el tricolor ofrecería cursos para adultos que deseen completar su 
educación básica. 

El INEA se comprometió a proporcionar material y personal, mientras el PRI municipal ofreció sus instalaciones 
y la difusión de los servicios. 

Báez Guerrero señaló que en 2015 se renovarán la gubernatura, 25 diputaciones y 18 presidencias 
municipales, y desde ahora se utilizan los programas federales “con fines claramente proselitistas”. 

El blanquiazul exige que se anule el convenio y que el IEQ multe al tricolor. 
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Sin un proyecto pedagógico, su lineamiento es empresarial: disidentes 

Muestra la reforma educativa “política del garrote” del gobierno, 
dicen en Casa Lamm 

Emir Olivares Alonso 

La reforma educativa y su aplicación son una muestra de la “política del garrote” de la actual administración 
federal, misma característica que tuvieron los gobiernos emanados del PRI, señalaron integrantes de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). 

La noche del lunes, durante el foro México y el mundo actual, organizado por La Jornada y Casa Lamm, que 
llevó el tema “La batalla por la educación pública en México y la reforma constitucional acordada por el 
legislativo”, miembros del magisterio disidente en el Distrito Federal, Michoacán y Guerrero subrayaron que la 
reforma educativa carece de un proyecto pedagógico y sólo tiene lineamientos de orden “administrativo, laboral 
y empresarial”. 

Pedro Hernández, del comité ejecutivo de la sección 9 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE) en la capital del país, subrayó que los lineamientos de la reforma constitucional –aprobada por el 
Congreso de la Unión y que se discute en los legislativos locales– “plantea echar al maestro del trabajo 
docente”. 

Esas modificaciones, dijo, impulsan una “pedagogía del castigo”, basada en la evaluación “punitiva” de los 
mentores. Con ello “no habrá aumento de salario general, sino sólo estímulos a quienes salgan bien en estas 
pruebas”. 

Agregó que también facultan al Ejecutivo federal para reducir el presupuesto para enseñanza dirigido a las 
entidades en caso de que por alguna razón los profesores se vayan a paro, con la intención de sancionar sus 
luchas. 

Concepción Nieves, de la comisión política de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de 
Guerrero (Ceteg), sintetizó la lucha que ha dado el magisterio de ese estado contra la reforma educativa, hasta 
convertirse en el Movimiento Popular de Guerrero, al sumar el apoyo de otros grupos sociales. 

Luego de que el Congreso estatal ha rechazado en dos ocasiones la propuesta hecha por mentores 
guerrerenses y representantes de la administración de la entidad, subrayó que la lucha del movimiento se 
encuentra en una etapa de reorganización. 

Detalló que los profesores del estado impulsan en 217 escuelas un proyecto alternativo llamado “Escuela 
guerrerense altamiranista”, cuyo objetivo es enseñar a pensar a los alumnos. “Si aspiramos a una nueva  
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escuela, debemos aspirar a un nuevo sujeto. Queremos un sujeto consciente, democrático, que pueda trabajar 
en colectivo, que relacione la teoría con la práctica”. 

Denunció que continúa la represión de las autoridades estatales, pues el gobernador Ángel Aguirre volvió a 
retener los salarios a los maestros que participan en el movimiento, además de que han sido aprehendidos 
varios de sus compañeros y sobre otros pesan órdenes de captura. 

Juan José ortega, secretario general de la sección 18 del SNTE en Michoacán, señaló que el grupo en el poder 
y los medios informativos critican los métodos de la lucha magisterial, pero no van a fondo ni ven las causas de 
la misma. 
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Se instalará un plantón en el Zócalo, “aunque el GDF no quiera” 

Crecerá la movilización si el gobierno sólo administra el conflicto: 
disidentes 

Laura Poy, Roberto Garduño y Enrique Méndez 

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) advirtió que si el gobierno federal 
pretende imponer una estrategia de negociación “sólo para administrar el conflicto”, la movilización magisterial 
“va a escalar”. 

Anunció que hoy se integrarán cerca de 3 mil maestros de la sección 22 al plantón instalado en la plaza 
Manuel Tolsá de la capital del país el pasado primero de mayo. 

En tanto, diputados del PRD y profesores de la sección 18 de Michoacán informaron que se fortalecerá la 
movilización del magisterio contra la reforma educativa; señalaron que se instalará un plantón en el Zócalo 
capitalino, “aunque el Gobierno del Distrito Federal (GDF) no quiera”. 

En la víspera de la segunda movilización nacional en la capital del país, en la que se prevé que participen 
contingentes de Michoacán, Guerrero, Oaxaca Distrito Federal y Oaxaca, entre otros, Francisco Bravo, líder 
del magisterio disidente en la capital del país, señaló que acudirán a la Secretaría de Gobernación (SG) para 
“tener una respuesta a nuestro planteamiento alternativo de educación, pero también para que se abra una 
ruta de debate en la materia, como muestra de voluntad para construir el diálogo”. 

Sobre el campamento ubicado en la plaza Tolsá, informó que la Dirección Política Nacional, que hasta el cierre 
de esta edición no había concluido su reunión, “determinará si este miércoles instalamos el plantón en el 
Zócalo capitalino, en función de las decisiones aprobadas en las asambleas estatales y del número de 
maestros que puedan sumarse en esta acción”. 

Agregó que los contingentes que se movilizarán hoy en el Distrito Federal partirán del plantón, frente al Palacio 
de Minería, rumbo al Zócalo, y de ahí a Gobernación, donde, a las 11 horas, se tiene prevista una reunión con 
funcionarios de la dependencia y de la Secretaría de Educación Pública. 

Por su parte, el presidente de la Comisión de Vigilancia de San Lázaro, José Luis Muñoz, y Socorro Ceseñas, 
legisladores del PRD, afirmaron que la evaluación debe incluir a todo el sector educativo, no sólo a los 
maestros, “a quienes se quiere responsabilizar del deterioro de la enseñanza”. 

En conferencia de prensa conjunta, el maestro Eugenio Rodríguez, de la sección 18, afirmó que aún cuando 
Elba Esther Gordillo enfrenta un proceso penal, “toda la estructura que tejió en el SNTE es la misma con que 
opera Juan Díaz, a quien no reconocemos como legítimo representante”. 
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Sostuvo que el gobierno federal pretende responsabilizar a los maestros del rezago en la educación. “Se ha 
generado una campaña de linchamiento y estigmatización del magisterio. Se descontextualiza el problema, 
porque se deja de lado la desintegración familiar, el hambre, la delincuencia y la emigración”, dijo. 

Informó que uno de los ejes fundamentales de la movilización es la exigencia de que la discusión de las leyes 
reglamentarias de los artículos 3º y 73 constitucionales “debe estar precedida de una consulta, un debate, 
donde maestros y padres de familia puedan opinar sobre la educación que se quiere para México. Vamos a 
frenar el proceso de destrucción de la educación pública como derecho”, advirtieron 
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Hoy tratarán en Bucareli cancelación de la reforma educativa y retiro de órdenes de captura 

Pagar salarios caídos y cancelar actas administrativas, ofrece 
Aguirre a maestros 

Lamentable, cálculo político del gobierno de Guerrero para alargar la negociación, dice la Ceteg 

Fabiola Martínez 

El gobierno de Guerrero presentó ayer a los profesores de esa entidad una propuesta de solución al conflicto 
educativo, que incluye el pago de salarios retenidos y cancelación de actas administrativas. 

“Hay voluntad de ambas partes. Ellos se han comprometido a la vinculación con la comunidad, que regresen a 
sus lugares de origen y nosotros a procesar el asunto de sus pagos, así como a la cancelación de algunas 
actas administrativas que se habían levantado”, afirmó Silvia Romero Suárez, titular de la Secretaría de 
Educación de Guerrero, al término de una reunión en la Secretaría de Gobernación. 

Ambas partes regresarán este miércoles al Palacio de Covián, ya en el contexto de la negociación nacional del 
gobierno federal con la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). 

Precisó que lo relacionado con la petición de la coordinadora de abrogar la reforma constitucional en materia 
educativa, así retirar como las averiguaciones previas y órdenes de aprehensión contra de profesores serán 
tratadas en la mesa con Gobernación. 

“La reunión de este martes se desarrolló en los mejores términos; estuvimos con ellos los funcionarios de la 
Secretaría de Educación de Guerrero; traían una agenda de nueve puntos y desahogamos uno por uno”, dijo. 

“Llegamos a acuerdos importantes en temas educativos y laborales. Ellos también hicieron el compromiso de 
dar continuidad a los programas de estudio, a la recuperación de clases y a la liberación de dos oficinas que 
aún están tomadas”, subrayó. 

En tanto, los representantes de la Coordinadora Estatal de Trabajadores de la Educación de Guerrero (Ceteg) 
dijeron que regresaron ayer a las aulas, pero no a dar clases, sino que las usaron como centro de organización 
con los padres de familia y con la sociedad, a fin de diseñar la estrategia de negociación nacional. 

El vocero de la Ceteg, Román Meinardo López Pachuca, lamentó que haya un “cálculo político” del gobierno 
federal para alargar la negociación en torno a la reforma educativa. 

En cuanto a las acciones en el estado, informó que no hay un número definido de averiguaciones previas 
contra los maestros de la entidad, aunque hay versiones que señalan que son 189 y que las que estarían por 
hacerse efectivas son 39. 
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Gobernación, dijo, ofrece una serie de foros, “pero nosotros tenemos una estrategia de amparos contra la falsa 
reforma educativa”, por lo que advirtieron que seguirán luchando por la vía jurídica, política y pedagógica para 
conseguir la derogación (de la reforma). 

“El enojo es patente y creo que en corto tiempo se puede volver a manifestar”, advirtió. 

Luego de la reunión de tres horas en Gobernación, la funcionaria guerrerense informó que el tema de la 
retención de salarios se procesará este miércoles “demostrando voluntad ambas partes”. 

–¿Se les liberarán los pagos retenidos? 

–Desde luego; hay el compromiso de la recuperación de clases. 
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El plantón y las movilizaciones continúan, desmiente el MPG al gobernador 

Hubo clases en todas las escuelas: Aguirre; sólo fuimos a 
informar, le reviran maestros 

Normalistas preparan protestas ante anuncio de que no se abrirán plazas en Guerrero 

Sergio Ocampo Arista  
Corresponsal 

Chilpancingo, Gro., 7de mayo. El gobernador Ángel Aguirre Rivero aseguró que este martes regresaron a 
clases ciento por ciento de escuelas en la entidad, versión que desmintió la dirigencia del Movimiento Popular 
de Guerrero (MPG). Aseguró que los maestros efectivamente retornaron a sus escuelas, pero para informar 
sobre la situación que guarda su movimiento. 

Entrevistado en esta capital, en el contexto de los trabajos de remodelación de la plaza cívica Primer Congreso 
de Anáhuac, el mandatario estatal insistió en que fue “un regreso generalizado, salvo algunos planteles muy 
aislados” que no lo hicieron. 

Por su parte, estudiantes de la Normal de Ayotzinapa, que integran el Frente Único de Normales Públicas del 
Estado de Guerrero (Funpeg), informaron que empezarán movilizaciones ante el anuncio de Aguirre Rivero –
hecho el pasado lunes– de que la Federación no otorgará una sola plaza de maestro a los egresados de las 
nueve normales públicas del estado. 

En tanto, Meinardo Román López Pachuca, del MPG, rechazó las afirmaciones del gobernador: “nosotros 
vemos que Aguirre Rivero quiere tomar la vocería de la Ceteg (Coordinadora Estatal de Trabajadores de la 
Educación del Estado de Guerrero); el plantón continúa con diversas modalidades. 

“Este martes retornamos a clases en las escuelas, pero para informar a los padres de familia y reorganizar las 
actividades, además de hacer asambleas con todos los sectores, con miras a la movilización del 15 de mayo y 
a fortalecer los plantones en Chilpancingo y el Distrito Federal”. 

En ese tenor, José Solano Ramírez, de la dirigencia estudiantil de la Normal de Ayot-zinapa, manifestó que 
con el anuncio hecho por Aguirre Rivero de que no habrá plazas para los egresados de las normales públicas 
del estado, “es clara la intención de la Secretaría de Educación Pública al decir que no habrá plazas; creo que 
todo el estudiantado de Guerrero que no quería participar en el Funpeg ahora sí tendrá que hacerlo, porque es 
una amenaza clara”. 

Lamentó que luego de prepararse durante cuatro años “y que egreses y no haya un empleo estable para lo 
que te formaste, por eso estamos fijando una postura, y estamos viendo que es una obligación del estado 
otorgarnos plazas”. 
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La entrega de plazas, agregó, “será una de las demandas centrales del Funpeg, que también pertenece al 
Movimiento Popular de Guerrero, y estamos viendo ahora la posibilidad de movilizarnos, pero primero tenemos 
que lograr la unidad de todos los estudiantes normalistas”. 

En ese sentido, consideró que el anuncio es parte de las represalias de los gobiernos federal y estatal por 
apoyar las movilizaciones del MPG: “es una amenaza, un hostigamiento que alcanza a los maestros, porque 
les dijeron que quien no se presente a clases también será despedido; es el mismo discurso que están 
aplicando por igual a estudiantes y maestros; es como si dijeran a los estudiantes que no se metan con los 
maestros”. 
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Respeta GDF derecho de maestros a manifestarse 

Gabriela Romero Sánchez 

El Gobierno del Distrito Federal garantizó el derecho de los ciudadanos a manifestarse libremente. “Vamos a 
respetar el orden constitucional. Todo mundo quisiera que no hubiera una sola marcha, pero nosotros no 
podemos ir contra lo que marca la Constitución, que da el derecho a manifestarse”, remarcó Miguel Ángel 
Mancera Espinosa. 

Agregó que el Gobierno del Distrito Federal ha mantenido el diálogo con los maestros de la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE). “Hemos respetado su derecho a la manifestación. Lo 
seguiremos respetando y también les hacemos un llamado en ese sentido, para que respeten la agenda de los 
capitalinos”. 

Mancera Espinosa aseguró que seguirán dialogando con ellos y explicándoles cuál es el motivo por el que no 
quieren que se instalen en plantón en el Zócalo. 

Aclaró que “no es una cerrazón del gobierno, ellos pueden llegar al Zócalo y no hay ningún impedimento, o sea 
pueden manifestarse. Lo que no estamos en la actitud ni aptitud de poder acompañar es que se establezcan 
en el Zócalo, o sea, son dos cosas diferentes. Una que puedan llegar al Zócalo, de hecho estamos en diálogo 
correspondiente para garantizar su derecho a la manifestación”. 

Al preguntarle si existían garantías para que se lleve a cabo el concierto de Miguel Bosé, programado para el 
domingo por la noche, el jefe de Gobierno del DF confió en que los maestros tomen en cuenta la agenda de la 
ciudad de México, y que “por un lado está su voluntad de manifestación, que está garantizada, pero también 
que hay una agenda en la ciudad de México”. 
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Los cambios a la ley, “para acotar derechos” 

Faltan maestros, y “nadie quiere ir a los lugares lejanos” 

Laura Poy Solano 

A pesar del aislamiento y la pobreza que enfrentan sus comunidades, incluso con la certeza de que al volver 
habrá que construir “hasta la escuela”, Omar, Armando y Diana tienen un sueño en común: concluir su 
formación como profesores de telesecundaria y volver a la región de Tierra Caliente, en Michoacán, donde la 
carencia de docentes “hace imposible garantizar que todos puedan estudiar, como dice la Constitución”. 

Protegidos dentro de una casa de campaña del sol que cae a plomo sobre el campamento instalado por el 
magisterio disidente en la plaza Manuel Tolsá, aseguran que la reforma educativa y la aplicación de una 
evaluación estandarizada para determinar quién es buen docente “no es una solución a los problemas de 
enseñanza de nuestras comunidades. 

“Nuestra formación es un poco obsoleta, pero depende de cada uno de nosotros ir mejorando. El reto es que 
no hay suficientes maestros, aunque el gobierno diga que sobramos. En nuestros pueblos hacen falta, porque 
donde hay escuelas la plantilla está incompleta o es multigrado, aunque decenas de niños estén sin 
escolarizar”, afirma Diana. 

“Nadie quiere ir a los lugares más remotos. Todo está retirado y no hay nada, a veces ni escuela. Sólo niños a 
los que hay que atender y padres que reclaman que alguien vaya hasta sus rancherías. Es pura necesidad y 
casi nada de apoyos”, explica. 

No obstante, y pese a enfrentar el deterioro social de la labor docente y los bajos salarios, están convencidos 
de que ser maestro es “mucho más que enseñar y aplicar conocimiento”. 

Ser profe, dice Armando, con 18 años cumplidos y oriundo de una comunidad rural de Tierra Caliente, es 
también “convertirte en un amigo, un compañero; ser como un papá para tus alumnos. No es sólo el que 
enseña, sino quien puede entender las necesidades de cada niño o adolescente. Quiero ser maestro porque ni 
en el pueblo o cerca de él hay escuela. Muchos niños deben trasladarse de un pueblo a otro para 
escolarizarse. No recorren el camino en auto, se van caminando y es mucha la distancia”. 
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Crean nuevo gremio magisterial 

Mariana Chávez 
Corresponsal 

Querétaro, Qro. Después de dos años de litigios con el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación 
(SNTE), que promovió amparos para que no fueran reconocidos como nueva organización sindical, integrantes 
del Sindicato Independiente de Trabajadores de la Educación de México (SITEM), obtuvieron su registro oficial. 
Gaudencio Bravo Sánchez, secretario de organización del comité ejecutivo nacional del SITEM, dio a conocer 
que el 14 de marzo pasado, el cuarto Tribunal Colegiado en materia de trabajo del primer circuito, ratificó la 
sentencia de sobreseimiento del juicio de amparo indirecto que promovió el SNTE en contra del registro de 
esta organización gremial. Aseguró que con ello, oficialmente están reconocidos como sindicato. 
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Maestros toman oficinas en Zacatecas 

Alfredo Valadez Rodríguez 
Corresponsal 

Zacatecas, Zac. Profesores del Movimiento Democrático Magisterial de Zacatecas (MDMZ), adherentes de la 
Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), tomaron las oficinas administrativas 
centrales de la Secretaría de Educación del estado, en protesta contra la reforma educativa. Por esta razón 
más de 350 funcionarios no laboraron. También exigieron un alto a los “despidos injustificados”. Acusaron a 
Marco Vinicio Flores Chávez, ex dirigente de la sección 34 del SNTE y actual titular de la SEP en la entidad, de 
incurrir en “represión política”. Uno de los maestros que encabezó la toma del edificio de la SEP estatal, quien 
se identificó como Diego Hernández, advirtió en entrevista con distintos medios que “la ocupación es 
indefinida, hasta que el secretario se siente a platicar con los trabajadores”. 
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El MP presentará queja por la admisión de una solicitud de amparo que tramitó la profesora 
 

Obligan a que Gordillo y Ugarte estén presentes en audiencia del 
juzgado sexto 
Alfredo Méndez 

  
El juez federal Alejandro Caballero Vértiz citó para este miércoles a Elba Esther Gordillo Morales y a Nora 
Guadalupe Ugarte, ambas acusadas de lavado de dinero y delincuencia organizada, para que estén presentes 
en una audiencia judicial en la que se interrogará a diversos agentes de la Policía Federal Ministerial y de la 
Procuraduría General de la República (PGR) que participaron en la investigación contra ambas mujeres, 
revelaron fuentes judiciales. 
 
En esta ocasión el juez no admitió que ambas inculpadas estuvieran ausentes de la diligencia de hoy, por lo 
que deberán ser trasladadas a la rejilla de prácticas del juzgado sexto de distrito de procesos penales 
federales en el Reclusorio Oriente. 
 
Sin embargo, no está claro si Ugarte estará al lado de Gordillo tras la rejilla de prácticas, dado que su estatus 
jurídico es de testigo colaborador. 
 
La subprocuradora de Asuntos Jurídicos e Internacionales de la PGR, Marina Benítez Tiburcio, informó que el 
Ministerio Público Federal presentó una queja contra la admisión de la solicitud de amparo que tramitó la ex 
líder magisterial contra el auto de formal prisión. 
 
“Nosotros tenemos un criterio de extemporaneidad de la presentación de esa demanda. Ya presentamos 
nuestra queja, misma que está radicada en un tribunal colegiado y veremos qué determinan los magistrados”, 
indicó ayer la funcionaria. 
 
Al ser entrevistada en el contexto del quinto Foro Nacional sobre Seguridad y Justicia, la subprocuradora 
señaló que esta diferencia se debe a que la nueva Ley de Amparo impone plazos específicos para la 
tramitación de la demanda, un requisito que antes no existía. 
 
“Al aplicarse ya la nueva Ley de Amparo se crean nuevos plazos, y entonces, bueno, eso es lo que nosotros 
estamos aplicando”, indicó Benítez Tiburcio. 
 
Gordillo, quien está presa en el penal femenil de Tepepan acusada de haber lavado alrededor de mil 700 
millones de pesos que eran del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), tramitó un 
amparo contra el auto de formal prisión que le fue dictado por un juzgado de distrito. 
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 Yolanda de la Torre V., Sutilezas, Educación, valores y progreso 

 
Sin duda la apuesta por la educación y por los valores que deben de sustentar un progreso cultural con sólidos 
cimientos, es el mayor de los retos a que se enfrenta nuestro país. A ello obedece la nueva reforma educativa 
del programa del presidente Peña Nieto y de su principal alfil, en la materia, el secretario Emilio Chuayffet 
Chemor. Es claro que el reto educativo, científico y tecnológico que ha asumido el Gobierno Federal, se 
propone transformar los alcances del Sistema Educativo Nacional. (El Sol de México, p. 14) 
  
 Eva Makívar, La Crème de la Crème 

 
El órgano interno de control en la SEP notificó a su titular, Emilio Chuayffet, las sanciones de destitución e 
inhabilitación por diez años del director general de Educación Tecnológica Industrial, Luis Francisco Mejía 
Piña. Esto por haberlo encontrado responsable “de uso indebido de sus funciones al designar a su cuñado 
como personal docente dentro del Subsistema de Bachillerato Tecnológico Industrial”. Jum, pues que sigan 
hurgando en los subsistemas de la educación media superior y van a ver qué sorpresota van a encontrarse: 
usurpación de puestos, intereses creados, nepotismo, harem, gente sin estudios académicos, etcétera, 
etcétera, etcétera... (El Financiero, p. 31) 
  
 Rozones 

 
La amabilidad de Chuayffet. La compañía de danza china Shen Yun, con cortesía oriental, invitó a su 
presentación en el Auditorio Nacional a Emilio Chuayffet, quien se disculpó de no asistir por razones de 
agenda con una elegante carta deseando éxito a los artistas. (La Razón, p. 2) 
  
 César Peña, Exámenes y plazos 

 
Cuando al principio Emilio Chuayffet Chemor y la administración peñista hablaron de una reforma educativa 
consensada, desde luego su universo se remitía exclusivamente al Pacto por México y a la visión anquilosada 
y revanchista de los líderes perredistas y panistas con la “maestra”, entre quienes se esparció el monólogo 
gubernamental, excluyendo la fuerza del SNTE y el reducto de la Coordinadora, vistos como sujetos 
marginales cuando era precisamente con ellos con quienes debía avanzarse de manera central, además del 
diálogo con la sociedad. (Unomásuno, p. 8-Hidalgo) 
  
 Rafael Aréstegui Ruiz, Debate 2013, La reforma educativa necesaria 

 
Indudablemente la situación que guarda la educación en el país es preocupante, al punto que puede afirmarse 
–sin exageración alguna- que la enseñanza en México es una zona de desastre; pero siendo objetivos y 
evitando caer en la tentación de reducir la evaluación de ésta en un solo aspecto, el del perfil y desempeño de 
los docentes, es obligatorio valuar en conjunto el Sistema Educativo Mexicano. (El Financiero, p. 29) 
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 Julio Serrano, Apuntes financieros, La educación se hereda 
 
Resulta que no sólo las plazas de los maestros se heredan en nuestro país. También la educación. Para saber 
a qué grado escolar llegará un niño mexicano basta con ver a los padres. Conociendo su nivel escolar 
podemos determinar con gran precisión si los hijos llegarán lejos en la escuela. Lo ideal, por supuesto, es que 
el potencial escolar y económico de cualquier niño en México se determinará por su  talento y esfuerzo, y no 
por las condiciones en las que nació. Pero falta mucho para que esto suceda. (Milenio, p. 30) 
  

 SNTE/CNTE 
  
 F. Bartolomé, Templo Mayor 

 
Exactamente dentro de una semana habrá un encuentro inesperado en Los Pinos. El presidente Enrique Peña 
Nieto recibirá a un grupo de profesores para celebrarles un desayuno el Día del Maestro. La duda es: 
¿invitarán a los mentores de Oaxaca, Guerrero y Michoacán? (Reforma, p. 12) 
  
 Sergio Sarmiento, Jaque Mate 

 
Los maestros de la CETEG regresaron a clases ayer en Guerrero tras dos meses de ausencia. Sus líderes, sin 
embargo, siguen negociando con la Segob Federal para que se cancelen las órdenes de aprehensión en su 
contra y para que se elimine la reforma educativa. (Reforma, p. 12) 
  
 José González Morfín, Legalidad: el pacto pendiente 

 
Otros casos sumamente preocupantes han sido los actos vandálicos protagonizados por miembros de la 
CETEG. Las autoridades municipales, estatales y federales parecen haber abdicado de su obligación de 
cumplir y hacer cumplir la ley y han permitido que este grupo cometa ilícitos ante la mirada atónita de la 
ciudadanía, la mayoría de las veces en indefensión. (El Universal, p. 17) 
  
 Carlos Ornelas, Los obstáculos 

 
Las prácticas sindicales carcomen todo el cuerpo social del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la 
Educación. La corrupción está en su médula y afecta a todos los agremiados, aun en contra de su voluntad. Y 
lastima que el Estado no sólo la tolere, sino que la estimule. (Excélsior, p. 22) 
  
 Miguel Ángel Rivera, Clase Política 

 
La Secretaría de Educación del gobierno de Guerrero (SEG) informó que se reanudaron clases en la mayor 
parte de las escuelas cerradas desde hace dos meses por protestas de los profesores contra la reforma 
educativa. La titular de la SEG, Silvia Romero Suárez, manifestó que ha solicitado a los maestros un plan 
estratégico para reponer las clases perdidas… (La Jornada, p. 12) 
  
 Pepe Grillo 
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¿Los maestros que vimos destruyendo Chilpancingo son los mismos que regresaron a dar clases de Civismo a 
sus alumnos? Según el gobernador Ángel Aguirre, que está sumamente complacido, sí. Son los mismos. Sólo 
que están en su faceta de bien portados. Incluso se habla de un plan para recuperar las clases perdidas. Las 
órdenes de aprehensión en contra de los vándalos darán lugar a diplomas de buena conducta. Y es que el 
Congreso local también fumó de lo mismo. (La Crónica, p. Tres Opinión) 
  
 Alberto Aguirre, Signos Vitales 

 
Estereotipados como promotores de una contrarreforma que preserve los privilegios y las prebendas de la 
cúpula sindical, los integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación -en términos 
mediáticos- tienen un sólo rostro visible: el de aquellos incumplidos de sus obligaciones laborales, lo mismo en 
Michoacán que en Guerrero, Oaxaca o la Ciudad de México. La disidencia del magisterio, sin embargo, ni está 
focalizada en esos tres estados del país ni está compuesta por una horda de vándalos. Y mucho menos, 
respalda al actual liderazgo magisterial, encarnado por Juan Díaz de la Torre, proclamado hace tres meses 
como sucesor de Elba Esther Gordillo. (El Economista, p. 45) 
  
Otras columnas que mencionan el conflicto magisterial en los diferentes estados y a Elba Esther Gordillo: José 
Contreras, Expediente Político, (La Crónica, p. Dos Opinión); Enrique Campos, La Gran Depresión, (El 
Economista, p. 10); Marco Antonio Flota, Grillotina, (Metro, p. 23) 
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Los obstáculos 
Carlos Ornelas  
 
Las prácticas sindicales carcomen todo el cuerpo social del Sindicato Nacional de los Trabajadores de la 
Educación. La corrupción está en su médula y afecta a todos los agremiados, aun en contra de su voluntad. Y 
lástima que el Estado no sólo la tolere, sino que la estimule. 08/05/2013 05:18  
 
Parecería que los pasos que ha seguido la reforma a las leyes en educación van en “caballo de hacienda”. Ya 
se reformó la Constitución, se designó a la Junta de Gobierno del Instituto Nacional para la Evaluación de la 
Educación y hay anteproyectos de nuevas leyes que fijarán reglas del juego más rigurosas que premiarán a los 
buenos maestros y permitirán sancionar a los mediocres. Nada más, piensan los optimistas, hay que reducir a 
los opositores de Guerrero, Oaxaca, Michoacán y de otros cuantos estados, que son minorías organizadas. 
Pero entrando un poco más el análisis, pienso que los obstáculos para que las modificaciones legales se 
conviertan en reformas en la educación, son muchos más y más poderosos. 
 
Torsten Husén, un estudioso de las reformas educativas, arguye que hay tres razones principales que explican 
el fracaso de las transformaciones en el sistema escolar. Primera, cuando las reformas se inician y ordenan 
desde la cumbre del poder, con frecuencia mueren antes de que lleguen a la escala en que participen los 
maestros, los padres de familia y los estudiantes. Segunda, los cambios en el sistema educativo deben ocurrir 
cuando hay mudanzas en el “ambiente”, en la sociedad en su conjunto. Esto debería ser evidente por sí 
mismo, dice Husén, pero los educadores a menudo sufren de una enfermedad profesional: son ciegos a las 
condiciones de fuera de los muros de las escuelas que determinan los marcos para su trabajo. Aquí Husén 
pone el acento en la política micro, en la cultura alrededor de las escuelas que en México mantiene muchos de 
los rasgos patrimonialistas que describió Octavio Paz. Tercera, el problema común de los sistemas escolares 
de las sociedades modernas es la “cobertura de cemento” que sofoca el espíritu innovador (“Problems of 
Educational Reform in a Changing Society”, en Val D. Rust, Education Reform in International Perspective, 
Bingley, UK, Emerald, 2007). 
 
Sobre esas circunstancias que pueden ser casi universales, se imponen las causas internas. Las prácticas 
sindicales carcomen todo el cuerpo social del SNTE. La corrupción está en su médula y afecta a todos los 
agremiados, aun en contra de su voluntad. Y lastima que el Estado no sólo la tolere, sino que la estimule. 
 
A fe mía que el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, tal vez sin proponérselo en forma explícita, o por 
la falta de una visión de largo plazo, está plantando las semillas que al final darán al traste con sus fines. Si el 
motivo principal de la reforma es que el Estado retome la rectoría de la educación, al permitir que sobreviva el 
SNTE, como un organismo vertical, monopolista y robusto, le está permitiendo que en el futuro regrese por sus 
fueros. Cierto, el gobierno ya descolonizó la Subsecretaría de Educación Básica, si queda algún cuadro del 
SNTE en esa dependencia, su actuar es invisible, pero la situación en los estados no ha cambiado. 
 
Hace unas semanas esgrimí estos argumentos con un alto funcionario. Me comentó que el gobierno buscaba 
un interlocutor válido, un representante único de los maestros, por eso se eliminará la doble negociación y que  
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los nuevos dirigentes aceptarán las reglas del juego. Me parece una ilusión. Muchos secretarios de Educación 
de los estados (y todos los subsecretarios encargados de la educación básica, así como directores generales y 
la burocracia media) fueron “negociados” por los gobernadores con la dirigencia del SNTE. 
 
Ésos siguen allí, aplaudiendo (como Juan Díaz de la Torre) las reformas y “portándose bien”. Pero si algo sabe 
el SNTE es tener paciencia: “el Presidente dura seis años, nosotros seguiremos aquí”, pudiera ser una de sus 
divisas. Los funcionarios emanados de las filas del sindicato, son los garantes de la “cobertura de cemento” de 
que habla Husén. Ellos buscarán cómo franquear las normas, boicotear las propuestas que vengan del centro 
y firmar pactos con los chapuceros que siempre encuentran maneras de hacer fullerías; trampear en los 
exámenes de oposición, por ejemplo. 
 
Espero equivocarme, pero me imagino que el gobierno ve en el SNTE (corporativo) algo más que un 
interlocutor, seguirá siendo un aparato de control de los maestros y un brazo más del PRI, que ya se lanzó 
hacia su reconquista. ¡Ése es el mayor error del gobierno! El futuro se lo cobrará. 
 
                *Académico de la Universidad Autónoma Metropolitana 
 
                Carlos.Ornelas10@gmail.com 
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Clase Política 
El pacto 

Miguel Ángel Rivera 
 
Inmovilizado dos semanas, el Pacto por México fue reactivado luego de que el gobierno del presidente Enrique 
Peña Nieto firmara con PAN, PRD y PRI un agregado de 11 puntos, que incluyen limpieza en las elecciones, 
blindaje electoral, transparencia y la profesionalización de los delegados de las dependencias federales. 
 
Tan se reanimó el acuerdo nacional que, de inmediato, la Presidencia de la República confirmó que hoy se 
dará a conocer la reforma fiscal, cuyo anuncio se suspendió hace 15 días. Esa reforma, al decir del secretario 
de Hacienda, Luis Videgaray, tendrá como uno de sus objetivos centrales acabar con la informalidad. 
 
Los expertos en la materia sostienen que una condición necesaria para tener control sobre los comerciantes 
informales consiste en hacer universal la aplicación del IVA. ¿Estarán dispuestos PAN y PRD a exponerse al 
castigo de los electores junto con el PRI? 
 
La cosecha 
 
Otra vez, un grave accidente ocasionado por un transporte de carga. El gobernador del estado de México, 
Eruviel Ávila, acortó su gira por Italia y ofreció ayuda a los afectados, mientras el titular de la SCT se puso al 
frente de las tareas de investigación y reparación de daños por parte del gobierno federal. Al mismo tiempo, la 
propia SCT dio a conocer la creación de un grupo de expertos de alto nivel para revisar la norma oficial acerca 
de dimensiones y pesos aceptables en la red nacional de carreteras. Por el impresionante historial de los 
académicos involucrados es de suponer que fueron convocados desde hace tiempo, pero el accidente obligó a 
adelantar el anuncio… 
La reanudación del Pacto por México no asegura el fin de los conflictos electorales. Esto lo prueba el hecho de 
que la dirigencia estatal del PRI estudia presentar una protesta oficial contra el candidato a alcalde de la capital 
poblana por la alianza encabezada por PAN y PRD, José Antonio Gali Fayad, por supuestos actos anticipados 
de campaña, al cobijo de los actos para celebrar el aniversario de la batalla del 5 de mayo organizados por el 
gobierno estatal que encabeza Rafael Moreno Valle, surgido de una coalición semejante. Su rival por el PRI es 
el ex rector de la BUAP Enrique Agüera… 
 
La Secretaría de Educación del gobierno de Guerrero (SEG) informó que se reanudaron clases en la mayor 
parte de las escuelas cerradas desde hace dos meses por protestas de los profesores contra la reforma 
educativa. La titular de la SEG, Silvia Romero Suárez, manifestó que ha solicitado a los maestros un plan 
estratégico para reponer las clases perdidas… 
 
El consejero del Instituto Electoral del DF Gregorio Galván murió ayer en un hospital privado, con lo cual se 
abre nuevamente un frente de pugna política para elegir a su sucesor… 
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La Procuraduría Federal del Consumidor anunció que aplicará sanciones a prestadores de bienes y servicios 
que aumenten precios con motivo del Día de las Madres, así como a los que encarezcan el huevo. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
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